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Введение. Целью статьи является выявление философско-методологических оснований воз-

растания роли научной дипломатии в контексте развития научной рациональности, а также иссле-
дование наиболее значимых функций научной дипломатии в современных мировых реалиях. 
 

Методы. На основе философского анализа моделей инновационного развития и базовых 
трендов развития научной рациональности, влияющих на повышение роли научной дипломатии в 
социальных инновациях, сделан вывод, что в мировом научном сообществе необходимо форми-
рование условий для доминирования новых форм жизнедеятельности, в которых удастся преодо-
леть эгоизм и осуществить сборку субъектов развития на принципах постнеклассической рацио-
нальности. 
 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Рассмотрены фило-
софско-методологические основания возрастания роли научной дипломатии в контексте развития 
научной рациональности (классической, неклассической, постнеклассической). Выделены базовые 
тренды в развитии научной рациональности, влияющие на научную дипломатию и социальные 
инновации в современных мировых реалиях. Представлены наиболее значимые функции научной 
дипломатии. С целью нейтрализации нарастающих глобальных угроз для человечества предложе-
но актуальное направление научной дипломатии, ориентированное на пробуждение рефлексии по 
пути формирования субъектности развития человечества. Выдвинута гипотеза, что следующий этап 
развития кибернетики – кибернетика третьего порядка – может стать авангардом научной дипло-
матии для перехода к VII социогуманитарному технологическому укладу. 
 

Заключение. По результатам исследования сделан вывод, что в сложившейся ситуации у 
научной дипломатии остаются резервы пробудить рефлексию человечества, задуматься о ката-
строфических последствиях, которые нас ожидают, если не предпринять срочные меры по уста-
новлению адекватных механизмов регулирования мировых процессов, ориентированных на гар-
моничное и справедливое развитие человечества. Научным фундаментом и авангардом научной 
дипломатии могла бы стать разрабатываемая постнеклассическая кибернетика саморазвивающих-
ся рефлексивно-активных сред. 
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научная рациональность, сборка субъектов развития, социогуманитарный технологический уклад. 
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Introduction. The purpose of the paper is to identify the philosophical and methodological 

foundations of the increasing role of scientific diplomacy in the context of the development of scientific 
rationality, as well as the study of the most significant functions of science diplomacy in contemporary 
world realities. 
 

Methods. Based on a philosophical analysis of innovative development models and basic trends in 
the development of scientific rationality affecting the increasing role of science diplomacy in social 
innovations, it was concluded that the global scientific community needs to create conditions for the 
dominance of new forms of life, in which it will be possible to overcome selfishness and assemble 
development subjects on the principles of post-non-classical rationality. 
 

Results. The paper discusses the philosophical and methodological grounds for the increasing role 
of science diplomacy in the context of the development of scientific rationality (classical, non-classical, 
post-non-classical). The basic trends in the development of scientific rationality that affect the science 
diplomacy and social innovation in the modern world realities are highlighted. The most significant 
functions of science diplomacy are presented. In order to neutralize the growing global threats for 
humanity, a topical direction of science diplomacy has been proposed, focused on the awakening of 
reflexion in the direction of forming the subjectivity of human development. It has been hypothesized 
that the next stage in the development of cybernetics - third-order cybernetics - could be the vanguard of 
science diplomacy for the transition to the socio-humanitarian technological order. 
 

Conclusions. The study concluded that in the current situation, science diplomacy still has reserves 
to awaken the reflexion of mankind, to think about the disastrous consequences that await us if we do 
not take urgent measures to establish adequate mechanisms for regulating world processes oriented 



towards the harmonious and equitable development of mankind. The scientific foundation and the 
avant-garde of science diplomacy could be developed post-non-classical cybernetics of self-developing 
reflexive-active environments. 
 

Keywords: science diplomacy; third-order cybernetics; post-non-classical scientific rationality; 
assembly of development subjects; socio-humanitarian technology. 
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